

LOUVIGNY.

Louvigny , *Luvineium* , *Lovenium* , *Lovigneium*.

L'église de Louvigny se compose d'une nef , d'un chœur et d'une tour accolée à l'extrémité occidentale. Cette tour carrée terminée par un toit en bâtière à pentes très-rapides , appartient au style ogival de la dernière époque. La nef est peu caractérisée , les ouvertures qu'on y voit sont les unes modernes , les autres du XV^e. La corniche ornée de moulures en damier , montre qu'il a existé auparavant une nef romane dont une partie des murs subsiste peut-être encore.

Le chœur , avec sa corniche en dents de scie et ses petites fenêtres sans colonnes , me paraît du XIII^e. ; il faut excepter les fenêtres refaites au XV^e. dans le mur méridional.

L'intérieur n'offre rien d'intéressant ; dans le mur du chœur du côté de l'épître , on lit sur une table de marbre , une inscription attestant que dans le sanctuaire , au pied de l'autel , est déposé le cœur de révérendissime mère *Jourdaine de Bernière de Louvigny* , fondatrice , religieuse et supérieure du couvent des Ursulines de Caen , morte en 1670. Son corps trouvé entier en 1807 , dans l'église des Ursulines de Caen , fut transféré dans celle de la paroisse St.-Jean de la même ville , et son cœur fut inhumé à Louvigny , dont ses ancêtres avaient possédé la seigneurie (1).

(1) Cette inscription a été placée par les soins de Suzanne-Bernardine d'Hautefeuille , née de Cauvigny , à la mémoire de sa parente.

Le patronage de cette église qui était dédiée à St.-Vigor appartenait à l'abbaye de St.-Evroult (1). Cette abbaye percevait les 2/3 de la dîme et le curé 1/3.

Le prieuré d'Athis, appartenant à l'abbaye d'Ardenne, était situé sur le territoire actuel de Louvigny, près la rivière d'Orne. On en a détruit tout récemment les derniers vestiges. Le prieur curé percevait la dîme. L'église était sous l'invocation de St.-Contest.

La grande prairie située entre Louvigny et la ville de Caen servit en 1417 à développer une partie de l'armée du roi d'Angleterre lorsqu'il fit le siège de Caen. Après avoir passé l'Orne à Fontenay et être venu coucher à Eterville, le prince fit, le mercredi 18 août 1417, disposer ses tentes dans la grande prairie où on voit encore plusieurs fossés qui font partie des retranchements formés en cette occasion (2). A la droite du roi, du côté de Vaucelles, commandaient, sous le duc de Gloucester, frère du roi, le comte de Pembrok, maréchal d'Angleterre, les sires d'Umfreville, de Neville, de Mautravers et de Willonghby, et à sa gauche du côté de St.-Nicolas et de l'Abbaye-aux-Hommes, sous le duc de Clarence, les comtes de Warwick, de Huntingdon et de Salisbury (3).

Louvigny fut érigée en baronnie en faveur de Roland de Bernières par lettres du mois de février 1680. (Collec. de Dom Lenoir, t. 66, p. 365).

(1) Le patronage de Louvigny fut donné à St. Evroult par les Grandmesnil, fondateurs de l'abbaye, vers l'an 1050 : une famille Dumarais le contesta plusieurs fois et fut évincée au bailliage de Caen et à l'échiquier, dans le XIII^e. siècle. *Note manuscrite de l'abbé De La Rue, tirée de la collection de Dom Le Noir.*

(2) M. de Bras, Hist. de Caen.

(3) Ypodigma Neustriæ, p. 588. — Th. Walsingham Hist. Angl., p. 307.